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SESIÓN ORDINARIA N° 14  
CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL  

COMUNA DE PADRE LAS CASAS 
 

En Padre Las Casas, a jueves treinta de mayo del año dos mil veinticuatro, 
siendo las 15:30 horas, se inicia la Sesión Ordinaria del Consejo Comunal de las 
Organizaciones de la Sociedad Civil (COSOC) de Padre Las Casas, en las dependencias de la 
Sala de Concejo de la Municipalidad de Padre Las Casas, presidida por el señor Alcalde don 
Mario González Rebolledo, con la asistencia de los siguientes consejeros (as): 

 
1. Sonia Curipan   Unión Comunal de Junta de Vecinos. 

2. Amelia Baier  Unión Comunal de Adultos Mayores. 

3. Clara Huentecol   Comunidad Indígena Inglés Ñancumil. 

4. Rosa Becerra   Consejo de Desarrollo Local Centro de Salud Las Colinas. 

5. Luis San Martin   Consejo de la Sociedad Civil IPS Araucanía. 

6. Carla Escalona, Rep. Centro de Políticas Públicas Universidad Católica de Temuco. 

7. Eliana Riquelme   Taller Laboral MUDECO. 

8. Susana Palma   Comunidad Indígena Pedro Parra. 

9. Lucila Velozo  Junta de Vecinos Parque Pilmaiquén. 

10. Alonso Hermosilla  Junta de Vigilancia Rural Puente Quepe. 

 

Excusan su inasistencia de forma telefónica y/o correo electrónico los siguientes 

consejeros (as): 

1. Consejera Jenny Salas, representante de Junta de Vecinos Rayen Pulmahue. 

2. Consejera Rosa Millaqueo, representante Comunidad Indígena Manuel Collia. 

3. Consejera Liliana González, representante de la Junta de Vecinos Pablo Neruda. 

 

Con la inasistencia de los siguientes consejeros (as):  

1. Consejera Bernardita Collio de la Comunidad Indígena Huichacura Cayuqueo II. 

2. Consejera Mirna Chávez del Sindicato Interempresas Unión Manipuladoras Araucanía 

Sur EMASUR. 

 
Actúa como Secretario y Ministro de Fe, don Oscar Albornoz Torres, en su 

calidad de Secretario Municipal. 

 
TABLA: 

1. APROBACIÓN ACTA ANTERIOR. 

2. CORRESPONDENCIA. 

2a) Correspondencia Recibida. 

2b) Correspondencia Despachada 
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3. EXPOSICIÓN PROGRAMA MEJORAMIENTO Y REPARACIÓN DE CAMINOS 

AÑO 2024. 

4. VARIOS O INCIDENTES. 

 
 DESARROLLO: 
1. APROBACIÓN ACTA ANTERIOR. 

El Sr. Oscar Albornoz en su calidad de Secretario Municipal, señala 
que fue remitido el Ord N° 202 del 19 de abril, el cual adjunta copia del Acta Ordinaria N° 
13 del jueves 28 de marzo del 2024. 

 
El señor Alcalde, señala que, habiendo quórum y sin más consultas, somete a 

votación la solicitud.  
 
Se aprueba por unanimidad de los Consejeros presentes y el señor Alcalde, Acta 

Ordinaria N° 13 del Consejo Comunal de las Organizaciones de la Sociedad 
Civil (COSOC) comuna de Padre Las Casas, de fecha jueves 28 de marzo del año 
en curso. 
 
2. CORRESPONDENCIA. 

El Sr. Oscar Albornoz en su calidad de Secretario Municipal (s), da 
lectura a la correspondencia recibida y despachada. 
 

2.a) Correspondencia Recibida: 
a) Oficio N° 525 de fecha 25.04.2024, Junto con saludar cordialmente, me 

permito citar a usted a sesión ordinaria N°59, del Consejo Comunal de Seguridad 
Pública de Padre las Casas a realizarse el día miércoles 08 de mayo del año 2024, a 
las 10:00 horas. La sesión se realizará en la modalidad mixta, tanto presencial como 
por plataforma Microsoft Teams. Para el caso de quienes concurran de manera 
presencial, la reunión se realizará en la Sala de Concejo del Edificio Consistorial de 
la Municipalidad, ubicada en Avenida Maquehue 1441. Las instrucciones para 
adherirse a esta sesión de manera virtual, serán enviadas a sus respectivos correos 
electrónicos con la debida antelación. 
 

b) Oficio N° 675 de fecha 26.05.2024, Junto con saludar cordialmente, me 
permito citar a usted a sesión ordinaria N°60, del Consejo Comunal de Seguridad 
Pública de Padre las Casas a realizarse el día miércoles 05 de junio del año 2024, a 
las 10:00 horas. La sesión se realizará en la modalidad mixta, tanto presencial como 
por plataforma Microsoft Teams. Para el caso de quienes concurran de manera 
presencial, la reunión se realizará en la Sala de Concejo del Edificio Consistorial de 
la Municipalidad, ubicada en Avenida Maquehue 1441. Las instrucciones para 
adherirse a esta sesión de manera virtual, serán enviadas a sus respectivos correos 
electrónicos con la debida antelación. 
 

c) Memorándum N° 61 de fecha 25.04.2024, emanado de la Dirección de 
Tránsito y transporte Público, Junto con saludar, por medio del presente le 
comunico a usted que hemos recibido su requerimiento formalizado a través de 
memorándum N°319 de fecha 16 de abril de 2024, en el cual realizan diversas 
solicitudes relacionadas a diversos temas viales, de los cuales se responde lo 
siguiente: 1. Con respecto a evaluación de reductor de velocidad en Av. Pulmahue 
con Av. La Quebrada, se solicita una mejor descripción de la ubicación para realizar 
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el análisis, se recomienda agregar el tramo solicitado o un punto de referencia claro 
para realizar la evaluación. 2. Con respecto a la solicitud de habilitación de paso 
peatonal frente a la biblioteca, se comenta que no es factible la instalación de un 
paso peatonal en el Pleiteado entre calle Lillo y La Paz, esto debido a que 
normativamente no se cuentan con las distancias en relación a pasos peatonales 
existentes cercanos a la instalación. Además, se comenta que Pleiteado es una de las 
calles con más congestión de la comuna en horas punta, por lo cual se hace mención 
que usuarios deben realizar uso de pasos peatonales formalizados. 3. Con respecto a 
la solicitud de pasos peatonales de la comuna, se comenta que ya se inició con 
mantenciones de pasos peatonales en la comuna, se comenta que existen fondos 
mensuales limitados, por lo cual vamos avanzando según prioridad, la cual está 
definida por 1 Establecimientos educacionales. 2 centros de atención médica y 3 
sectores de comercio y 4 radio urbano de la comuna. 4. Con respecto a la evaluación 
de reductor de lomo de toro en frente a callejón de la cerámica, se comenta que se 
analizara la solicitud en terreno y de justificarse se agregara a cartera de trabajos. 5. 
Con respecto a solicitud de retiro de tachas viales se solicita una mayor descripción 
de ubicación debido a que calles santa Catalina y Pasaje Santa Inés son 
Perpendiculares, por lo cual no existe tramo entre ellas, en terreno se evidencia 
presencia de Reductores tipo lomillo de goma, favor confirmar si esas son las 
requeridas para su retiro. 6. Con respecto a la solicitud de demarcación de paso 
peatonal en Centro Asistencial de Padre Las Casas ubicado en camino al ex 
aeropuerto Maquehue, se comenta que ese territorio pertenece a Vialidad del MOP, 
Por lo cual con anterioridad se hace envió de oficio al ente antes mencionado, el cual 
adjunto. (Entregado físicamente en sesión a consejeros Sra. Susana Palma, Sra. 

Eliana Riquelme, Sra. Clara Huentecol, Sra. Sonia Curipan y Sr. Alonso 

Hermosilla).    
 

d) Memorándum N° 62 de fecha 25.04.2024, emanado de la Dirección de 
Tránsito y transporte Público, Junto con saludar, por medio del presente le 
comunico a usted que hemos recibido su requerimiento formalizado a través de 
memorándum N°317 de fecha 16 de abril de 2024 N°ID 55955, en el cual solicitan 
fiscalización a camiones en calle pleiteado. Dado esto informamos que el 
departamento de ingeniería vial en conjunto con fiscalizadores de la dirección de 
Seguridad Pública, poseen programado un plan de acción de fiscalización en el cual 
iniciara con la instalación de señales que indiquen recorrido de camiones y horarios 
de carga y descarga en diversos sectores de la comuna, una vez instalada la 
señalización se realizaran rondas de fiscalización periódicamente relacionadas a 
estos problemas. Cabe mencionar que la instalación de señalización empezara el mes 
de mayo. (Entregado físicamente en sesión a consejera Sra. Susana Palma) 
 

e) Memorándum N° 63 de fecha 25.04.2024, emanado de la Dirección de 
Tránsito y transporte Público, Junto con saludar, por medio del presente le 
comunico a usted que hemos recibido su requerimiento formalizado a través de 
memorándum N°321 de fecha 16 de abril de 2024 ID 55959, en el cual solicitan 
evaluaciones con respecto a los virajes a la Izquierda en las intersecciones de Av. 
Maquehue - Circunvalación y Av. Huichahue - Av. Los Robles. En respuesta a esto se 
comenta que el departamento de Ingeniería Vial ya tenía conocimiento a este 
problema, por lo cual realiza oficio a la Unidad Operativa de Control de Transito con 
el fin de que evaluar el aumento de fases en las intersecciones ya mencionadas. Por 
lo cual se menciona que estamos a la espera del Ente antes mencionado, el cual es el 
encargado de estas instalaciones. Adjunto oficio antes mencionado. 
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f) Memorándum N° 116 de fecha 17.05.2024, emanado de Dirección de 

Obras Municipales, Junto con saludar a Ud., y atendiendo a lo solicitado en 
Memorándum N°322 de fecha 16/04/2024, en el cual se requiere una exposición y 
material de apoyo sobre la Planificación de los caminos rurales a intervenir, 
comunico a Ud., que con fecha 25 de abril del 2024, se concurrió a la Sala de 
Concejo para exponer la materia solicitada, pero por falta de quorum, fue 
suspendida hasta el 30 de mayo de 2024. Asimismo, se procedió a hacer entrega de 
17 carpetas con fotocopias del material de apoyo solicitado. (el cual se adjunta al 
presente documento). 
 

2.b) Correspondencia Despachada: 
a) Correo electrónico de fecha 30.04.2024, se hace entrega de la Cuenta Pública 

Digital Año 2023, para dar cumplimiento con lo establecido en el Artículo 67 de la 
Ley N° 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades en orden a que “El 
Alcalde deberá dar Cuenta Pública al Concejo Municipal, al Consejo Comunal de 
Organizaciones de la Sociedad Civil COSOC, y al Consejo Comunal de Seguridad 
Pública, a más tardar en el mes de abril de cada año, de su gestión anual y de la 
marcha general de la Municipalidad.”. 
 

b) Correo electrónico de fecha 23.05.2024, invitación a la Participación 
Ciudadana "Proyecto Diseño Parque Las Rocas", a realizarse el día jueves 30 de 
mayo a las 19:00 horas en el Auditorio del Centro Cultural, ubicado en Avda. 
Maquehue 1441, Padre Las Casas. 
 

c) Memorándum N° 315 de fecha 16.04.2024, derivado al Departamento de 
Salud Municipal, Junto con saludar, informo a usted que en Sesión Ordinaria N° 
13 del Consejo Comunal de las Organizaciones de la Sociedad Civil de Padre Las 
Casas (COSOC) realizada el día jueves 28 de marzo del presente año, la Consejera 
Sra. Rosa Millaqueo, solicita que se comunique a los vecinos cuando el bus de 
acercamiento del Dpto. de Salud al Complejo Asistencial de Padre Las Casas, no esté 
operativo, para que la gente se pueda informar y tomar las medidas necesarias para 
el traslado. 
 

d) Memorándum N° 316 de fecha 16.04.2024, derivado a Dirección de 
Obras Municipales, Junto con saludar, informo a usted que en Sesión Ordinaria 
N° 13 del Consejo Comunal de las Organizaciones de la Sociedad Civil de Padre Las 
Casas (COSOC) realizada el día jueves 28 de marzo del presente año, la Consejera 
Sra. Lucila Velozo, solicita informe de los caminos rurales reparados hasta el 05 de 
marzo del presente año. 
 

e) Memorándum N° 317 de fecha 16.04.2024, derivado de la Dirección de 
Tránsito y Trasporte Público, Junto con saludar, informo a usted que en Sesión 
Ordinaria N° 13 del Consejo Comunal de las Organizaciones de la Sociedad Civil de 
Padre Las Casas (COSOC) realizada el día jueves 28 de marzo del presente año, la 
Consejera Sra. Susana Palma, solicita fiscalización de camiones estacionados en 
Plaza Pleiteado. 
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f) Memorándum N° 318 de fecha 16.04.2024, derivado de la Dirección de 
Secretaría Comunal de Planificación, Junto con saludar, informo a usted que 
en Sesión Ordinaria N° 13 del Consejo Comunal de las Organizaciones de la 
Sociedad Civil de Padre Las Casas (COSOC) realizada el día jueves 28 de marzo del 
presente año, la Consejera Sra. Jenny Salas, hace mención a una solicitud de la 
Junta de Vecinos Apumanke donde en el año 2016 presentaron una carta a la 
municipalidad, donde ellos necesitaban reparación y ampliación de la sede, se 
presentó el proyecto, se realizaron todas las visitas, y faltaba solo el financiamiento, 
por lo que solicita que se le dé respuesta formal, señalando además que 
recientemente ingresaron carta por OIRS (ID 54187) donde exponen misma 
situación. 
 

g) Memorándum N° 319 de fecha 16.04.2024, derivado de la Dirección de 
Secretaría Comunal de Planificación, Junto con saludar, informo a usted que 
en Sesión Ordinaria N° 13 del Consejo Comunal de las Organizaciones de la 
Sociedad Civil de Padre Las Casas (COSOC) realizada el día jueves 28 de marzo del 
presente año, los Consejeros (as) realizaron las siguientes solicitudes: Consejera Sra. 
Jenny Salas, solicita instalación de lomo de toro en Av. Pulmahue con Av. La 
Quebrada, producto de que no respetan el paso peatonal. Consejera Sra. Susana 
Palma, solicita paso de cebra frente a Biblioteca Municipal, por alto flujo de 
personas. Consejera Sra. Eliana Riquelme, solicita demarcación de los pasos 
peatonales en todos los sectores de la comuna. Consejero Sr. Alonso Hermosilla, 
solicita reductor de velocidad en Av. Guido Beck de Ramberga a la altura del 
Bodegón de la Cerámica. Consejera Sra. Sonia Curipan, solicita que se retiren unas 
tachas viales, en la Villa Santa María entre Santa Catalina y Pje. Santa Inés. 
Consejera Sra. Clara Huentecol, solicita demarcación paso de cebra en el Complejo 
Asistencial de Padre Las Casas. 
 

h) Memorándum N° 320 de fecha 16.04.2024, derivado a la Dirección de 
Obras Municipales, Junto con saludar, informo a usted que en Sesión Ordinaria 
N° 13 del Consejo Comunal de las Organizaciones de la Sociedad Civil de Padre Las 
Casas (COSOC) realizada el día jueves 28 de marzo del presente año, la Consejera 
Sra. Jenny Salas, "comenta que entre Av. Pulmahue con Av. La quebrada con Las 
Águilas, hay un espacio entre los departamentos y las casas pocuro de 2 a 3 metros 
aproximadamente y terminaba como a 1 metro aproximado, las casas se tomaron ese 
sitio y ampliaron sus casas, señala que hubo un incendio ahí y como se quemó una 
casa querían demandar, entonces se necesita que ese espacio se entregue a las casas 
o los departamentos, pero no quede el sitio eriazo". Respecto a lo anterior se solicita 
supervisión de obras. 
 

i) Memorándum N° 321 de fecha 16.04.2024, derivado de la Dirección de 
Tránsito y Transporte Público, Junto con saludar, informo a usted que en 
Sesión Ordinaria N° 13 del Consejo Comunal de las Organizaciones de la Sociedad 
Civil de Padre Las Casas (COSOC) realizada el día jueves 28 de marzo del presente 
año, los Consejeros (as) realizaron las siguientes solicitudes: Consejera Sra. Lucila 
Velozo, se revise el funcionamiento del cruce semaforizado en Av. Circunvalación 
con Av. Maquehue , ya que no hay pista de viraje para doblar a la izquierda. 
Consejero Sr. Alonso Hermosilla, señala que en el cruce de Pulmahue, Los Robles 
con Av. Huichahue, falta una señalética que impida virar a la izquierda o un cuarto 
tiempo del semáforo para que de la autorización para virar a la izquierda. 
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j) Memorándum N° 322 de fecha 16.04.2024, derivado a la Dirección de 
Obras Municipales, Junto con saludar, informo a usted que en Sesión Ordinaria 
N° 13 del Consejo Comunal de las Organizaciones de la Sociedad Civil de Padre Las 
Casas (COSOC) realizada el día jueves 28 de marzo del presente año, los Consejeros 
y Consejeras, solicitan exposición Programa Mejoramiento y Reparación de Caminos 
Año 2024, en la próxima Sesión Ordinaria del COSOC a realizarse el jueves 25 de 
abril a las 15:00 horas, en Sala de Concejo Municipal. Donde los temas de interés 
son la planificación de los caminos rurales a intervenir. Además, solicitan material 
de apoyo para los consejeros en sala el día de la reunión (17 copias). 
 

k) Memorándum N° 323 de fecha 16.04.2024, derivado de la Dirección de 
Secretaría Comunal de Planificación, Junto con saludar, informo a usted que 
en Sesión Ordinaria N° 13 del Consejo Comunal de las Organizaciones de la 
Sociedad Civil de Padre Las Casas (COSOC) realizada el día jueves 28 de marzo del 
presente año, la Consejera Sra. Lucila Velozo, solicita mejoramiento de veredas, a 
través de al Programa de Pavimentación Participativa del Serviu, en Villa Alegre 
entre la Escuela San Sebastián y Villa Parque Pilmaiquén. 
 

l) Memorándum N° 324 de fecha 16.04.2024, derivado a Alcaldía, Junto con 
saludar, informo a usted que en Sesión Ordinaria N° 13 del Consejo Comunal de las 
Organizaciones de la Sociedad Civil de Padre Las Casas (COSOC) realizada el día 
jueves 28 de marzo del presente año, la Consejera Sra. Liliana González, solicita 
realizar una reunión de trabajo del Cosoc junto al Concejo Municipal, para abordar 
las distintas necesidades y problemáticas de los vecinos. 
 

m) Memorándum N° 325 de fecha 16.04.2024, derivado a la Dirección de 
Medio Ambiente, Aseo y Ornato, Junto con saludar, informo a usted que en 
Sesión Ordinaria N° 13 del Consejo Comunal de las Organizaciones de la Sociedad 
Civil de Padre Las Casas (COSOC) realizada el día jueves 28 de marzo del presente 
año, la Consejera Sra. Liliana González, señala que referente al retiro de basura, hay 
muchos reclamos, ya que la gente deja la basura en las esquinas y el camión saca la 
basura, pero queda todo sucio, por lo que señala que si se está pagando por el 
servicio de aseo, hay que buscar una forma para solucionar ese tema. 
 

3. EXPOSICIÓN PROGRAMA MEJORAMIENTO Y REPARACIÓN DE CAMINOS 
AÑO 2024. 
 

El Sr. Oscar Albornoz en su calidad de Secretario Municipal, señala 
que expone el Programa Mejoramiento y Reparación De Caminos Año 2024. 

 
La Sra. Patricia Neira Encargada del Programa Mejoramiento y 

Reparación De Caminos, saluda a los presentes, señala que en esta oportunidad se va 
exponer de que se trata caminos de una manera general, la Sra. Nancy Lagos Profesional del 
programa va hacer la exposición para tener una idea que se trata el programa y después de 
la exposición va a dar pie a las preguntas. 

 
La Sra. Nancy Lagos Profesional del Programa Mejoramiento y 

Reparación De Caminos, saluda a los presentes, señala que la idea es que con esta 
presentación es conocer un poco el trabajo que se hace en terreno y ver un poco el avance 
que se ha tenido desde la última vez que se hizo está presentación al concejo municipal, 
señala que se les entregó la presentación impresa como material de apoyo. 
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Se entrega mayor información a través de presentación power point la cual se 

adjunta a la presente acta. 
 
La Sra. Nancy Lagos Profesional del Programa Mejoramiento y 

Reparación De Caminos, señala que la estrategia del programa es a través de 
Reparación y Mantención de caminos con maquinaria municipal y Gestión de recursos a 
través de Fondo regional de Iniciativa Local de Gobierno Regional (FRIL). 

 
Comenta que para que el programa pueda funcionar y todo circule como se 

piensa, se necesita un presupuesto que en este caso es del año 2024 que equivale a 
$655.455.000.- que esta distribuido en arriendo de maquinarias, adquisición de material 
pétreo y tubos, otras insumos y gastos de personal. 

 
Señala que cuando se habla de ejecución hay 5 frentes de acción: la 

conformación de una carpeta granular, cambios de alcantarillas, zanjas y terraplenes, etc., el 
perfilado, reparación, bacheo y perfilado y desbrozadora y la limpieza de franja. 

 
Continúa entregado mayor información a través de presentación power point la 

cual se adjunta a la presente acta. 
 
Señala que lo que se tenía programado era intervenir a lo menos 50 kilómetros 

aproximadamente con bacheo, 35 kilómetros aproximadamente perfilado, 18 kilómetros 
instalados de alcantarillas, hasta la fecha lo cumplido son 62 kilómetros intervenidos 
aproximadamente con bacheo, 55 kilómetros intervenidos aproximadamente perfilado y 24 
metros instalados de alcantarillas. 

 
Señala que la programación del año 2024, es bajo la priorización, y se ve por la 

cantidad de solicitudes que tenga la misma comunidad indígena, el mismo sector, por 
ejemplo, con la territorialidad, por la cantidad de viviendas o familias y un estado técnico 
del camino. Comenta que hoy día ya se tiene una licitación adjudicada de maquinaria vial, 3 
camiones tolva, 1 cama baja y retroexcavadora. 

 
La Sra. Patricia Neira Encargada del Programa Mejoramiento y 

Reparación De Caminos, señala que para complementar tiempo atrás se postuló a unos 
CCI (Conservación de Caminos de Acceso a Comunidades Indígenas), fue gestiones del 
Alcalde con el Seremi y se lograron licitar y ahora están adjudicadas, las comunidades que 
van a ser beneficiadas son Comunidad Antonio Hueche Curinao, Comunidad Llancavil, 
Comunidad Victoriano Loncon, Comunidad Juanita Viuda de Huenchuman, Comunidad 
Ingles Ñancumil, Comunidad Juan Trecaman, Comunidad Juan Paillao, Comunidad Alonso 
Alonqueo, etc., con 20 kilómetros de camino. Señala que ahora viene un CCI otro listado de 
20 kilómetros donde esta orientado mas para el sector de Niágara que va ser un convenio 
entre el municipio y el Ministerio de Obras Públicas, el municipio va a licitar y el MOP el 
que paga. 

 
Los (as) señores (as) Consejeros (as), realizan consultas a las 

profesionales del Programa Mejoramiento y Reparación De Caminos, las cuales son 
respondidas en sesión. 
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El señor Alcalde, señala que si todo va bien con una tercera motoniveladora 
más los CCI se podría llegar a los 200 kilómetros este año y nunca se había bacheado 200 
kilómetros, antiguamente con los 8.000 cubos que se compraban se pasó ahora a 21.000 
cubos, antiguamente se tenia un presupuesto de M$ 300.000.- y hoy día está casi duplicado 
ese presupuesto, con la actual maquinaria con 200 kilómetros se va a empezar a notar y 
antiguamente eran 70 kilómetros lo máximo que se hacía, entonces esto es una 
planificación de como ir avanzando de los tres años que se lleva y es imposible poder 
comprar toda la maquinaria en un primer año. 

 
Señala que aun así no se van a poder hacer todos los caminos en un año, son 

1.150 kilómetros de caminos vecinales, lo que se quiere hacer es que al ritmo que se va más 
todos los CCI se va a poder dar vuelta cada 3 años y medio un camino, pasar de 8 años a 3 
años y medio. Hay una diferencia sideral en lo que había antes y a lo de ahora, pero aun así 
la vuelta completa va a durar 3 años y medio, los 40 kilómetros son del Programa Buen 
Vivir del MOP esas platas se consiguieron de ahí, por lo tanto, se está haciendo un enorme 
trabajo a pesar de aun no se logra todavía tener todo, ya que es imposible con la maquinaria 
que había. Hoy día se va a tener 6 camiones tolva (3 grandes y 3 chicos), 3 motoniveladoras, 
3 retroexcavadoras, rodillo compactador, por lo que quiere agradecer a Patricia Neira, 
Nancy Lagos y Aaron Vergara por la tremenda labor que están haciendo. 

 
Los (as) señores (as) Consejeros (as), agradecen la presencia e 

información entregada por el señor Alcalde.  
 

(Siendo las 16:15 horas, se ausenta de la sesión ordinaria el señor Alcalde y continúa 
presidiendo la Consejera Sra. Sonia Curipan) 

 
Los (as) señores (as) Consejeros (as), realizan consultas a las 

profesionales del Programa Mejoramiento y Reparación De Caminos, las cuales son 
respondidas en sesión. Agradecen la disposición de la Sra. Patricia Neira y Sra. Nancy 
Lagos, por la entrega de información del programa. 

 
4. VARIOS O INCIDENTES. 

 
 La Consejera Sra. Amelia Baier, señala que en reunión con los adultos mayores 

comentan que se están arreglando las veredas de la comuna, comentan que hay veredas 
con pendientes la cuales con las lluvias o heladas quedan resbaladizas, por lo que 
solicitan pasamanos para que les sea más fácil el paso a los adultos mayores. 
 

 La Consejera Sra. Amelia Baier, solicita corte de árboles en Estadio El Alto. 
 

 La Consejera Sra. Amelia Baier, referente a la ejecución del eje Mac Iver, se está 
haciendo el estudio para arreglar Mac Iver en la comuna y hay una persona que estaba 
solicitando contactarse con todas las personas que tiene acceso a la calle Mac Iver, pero 
esta semana envió un oficio donde está solicitando a las juntas de vecinos, todos los 
datos de las personas. 

 
Los (as) señores (as) Consejeros (as), hacen comentarios referente a la 

situación, y señalan que la información tiene que pedírsela directamente a las personas 
involucradas del sector del Eje Mac Iver. 
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El Sr. Sergio Sandoval Director de Desarrollo Comunitario, saluda a 

los presentes, señala que respecto de estos estudios es probable ya que lo esta desarrollando 
el Ministerio de Vivienda, y lo que piden es que se les ayude a convocar nada más. 

 
Señala que va a comentar de un tema bastante importante, antes de que él 

llegará como Dideco, se formuló un proyecto a la Subdere para la esterilización de mascotas, 
se aprobó por $31.000.000.- de hecho el martes que acaba de pasar se incorporaron esos 
recursos al presupuesto municipal, ahora se tiene que hacer una serie de procesos 
administrativos y llamar a propuesta y se va a contratar a alguna empresa para que genere 
el servicio, el operativo son solo para perros y el proyecto son 1.000 esterilizaciones de las 
cuales 500 son para el sector urbano y 500 para el sector rural, 

 
En sector urbano en San Ramón se va hacer 100 esterilizaciones, Población 

Meza 50 esterilizaciones con la Junta de Vecinos 33-B, en Huichahue Sur 50 
esterilizaciones, en Thiers 50 esterilizaciones, en Ribereño Bella Vista 50 esterilizaciones, 
en Junta de Vecinos Villa Los Caciques 50 esterilizaciones, en Pulmahue norte 50 
esterilizaciones, en Comité de Mejoramiento Entorno La Quebrada 50 esterilizaciones, en 
Villa Los Jardines 50 esterilizaciones, esas son las urbanas. 

 
En el sector rural en Escuela Colpanao, Escuela San Martín de Codopille, 

Escuela Truf Truf, Escuela San Marín de Porres, Escuela Metrenco, Escuela Tromen Quepe, 
Liceo Forestal Pehuen, Escuela Francisco Quereban, Escuela Fundo Maquehue y Centro 
Comunitario Remolino, son todas de 50 esterilizaciones.  

 
 El Consejero Sr. Alonso Hermosilla, señala que reitera el tema de la movilización 

para los dirigentes rurales que asisten a las reuniones del Cosoc. 
 

 El Consejero Sr. Alonso Hermosilla, reitera informe solicitado al funcionario Jaime 
Rojas de la Dirección de Seguridad Pública. 
 

 La Consejera Sra. Lucila Velozo, señala que se hizo un estudio de prefactibilidad de 
semáforos en Av. Circunvalación con Ruta 5 Sur, por lo que solicita información respecto 
al tema. 

 

 La Consejera Sra. Lucila Velozo, solicita informe a la Secplan referente a la 
ampliación de la calzada de Villa Alegre.  

 

El Sr. Oscar Albornoz en su calidad de Secretario Municipal, consulta 
a quien solicitan invitar en la próxima sesión.  

 
La Consejera Sra. Amelia Baier, solicita una reunión con el Director del 

Departamento de Salud Municipal junto con los Directores de los Cesfams y los Jefes de 
SOME. 

El Sr. Oscar Albornoz en su calidad de Secretario Municipal, señala 
que se va hacer la solicitud al Director.  
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 La Consejera Sra. Sonia Curipan, señala que le llegó respuesta del retiro de las 
tachas viales en Villa Santa María entre Santa Catalina y Pje. Santa Inés dándole 
respuesta negativa respecto a que no se cruzaba el lugar, pero efectivamente se 
encuentran en el lugar, (se adjuntan en la solicitud imágenes del lugar). 

  
 
La Vicepresidenta del COSOC, Sra. Sonia Curipan Jara, señala que no 

habiendo más temas que tratar, se levanta la sesión y deja cordialmente invitados a los 
señores (as) Consejeros (as) a las próxima Sesión Ordinaria de COSOC de junio del presente 
año.   
 
Se levanta la sesión a las 17:17 horas. 
OAT/buz 
 



Programa Mejoramiento y 
Reparación de Caminos Año 2024

Dirección de Obras Municipales
Dpto. Vialidad Rural

Estrategia

Reparación y Mantención de caminos con maquinaria 
municipal

Gestión de recursos a través de Fondo regional de Iniciativa
Local de Gobierno Regional (FRIL)

Dirección de Obras Municipales
Dpto. Vialidad Rural



Proceso

Dirección de Obras Municipales
Dpto. Vialidad Rural

RECEPCION 
CARTA 

SOLICITUD

OIRS

DERIVACION 
SOLICITU A 

DEPTO 
VIALIDAD 
RURAL

REGISTRO BD 

DEPTO 
VIALIDAD 
RURAL

EVALUACION 
EN TERRENO

EJECUCION 
SEGÚN 

PLANIFICACION

Dirección de Obras Municipales
Dpto. Vialidad Rural

Presupuesto Año 2024 

$ 655.455.000 .-

Arriendo de Servicios

(Gps, Maquinaria Y 
Movilización)

$37.471.000.-
6%

Adquisición Material 
Pétreo y Tubos

$379.325.000.-

58%

Otros Insumos 
(mantención, combust,  

oficina etc.) 

$183.480.000.

28%

Gastos Personal 
Honorarios e 

insumos  
$55.179.000.-

8%

Distribución Presupuesto Año 2024 
(al 15/03/2024)



EJECUCIÓN
EQUIPO MUNICIPAL

AÑO 2024

5 FRENTES DE ACCION

Conformación 
carpeta granular

Cambio Alcantarillas, 
zanjas, terraplenes etc

Reparación , Bacheo 
y Perfilado

PERFILADO

BROBROZADORA Y 
LIMPIEZA DE FRANJA



PROGRAMACION TRIMESTRE 1 
AÑO 2024

SOLICITUDES ARRASTRE 2023

AVANCE y PROYECCION MACRO SECTOR HUICHAHUE 
MAQUINARIA MUNICIPAL 2024 A LA FECHA 



AVANCE MAQUEHUE 
MAQUINARIA MUNICIPAL 2024 A LA FECHA 

Macrosector Sector Comunidad
Fecha 

Intervencion
Estado Mts aprox M3 Trabajo a realizar

Maquehue Mono Paine Antonio Hueche Curinao 15-02-2024 Planificado 4.200
 Roce,ensanche camino, 

perfilar y bachear

Maquehue Licanco Chico y 

Pilpilco Sur

Antonio Rapiman y Juan 

Marinao

1° Sem Mayo 

Marzo

En Ejecución 3.000 dren, perfilar y bachear

Maquehue Pilpilco Sur Fermin Ladino 1° Sem Mayo Planificado 2.500 Perfilado y bacheo

Maquehue Loncoche Plom Jose Ancavil 3°Sem Mayo Planificado 300 Perfilar y Bachear caso 

social

Maquehue Picichapod lorenzo huina y 

Fernando Cumilaf 

3°Sem Mayo En Ejecución 3.950 Perfilar y Bachear

Maquehue LONCOLMIL TREUMUN HUINCA 1°-2° Sem Mayo 

Marzo

Planificado 1.325 Perfilar, Bachear y Dren se 

rompio otro sector de la 

laguna

AVANCE NIAGARA 
MAQUINARIA MUNICIPAL 2024 A LA FECHA 

Macrosector Sector Comunidad
Fecha 

Intervencion
Estado Mts aprox M3 Trabajo a realizar

Niagara Traipo Antonio Huilipan

1° -2° sem Mayo

Planificado 500 Perfilar y Bachear

Niagara Tres Cerros Canio Marilaf dic 2023-1° 

sem enero 

2024

En Ejecución 1.500 Perfilar y Bachear

Niagara Codopille Casiano Quiñelaf 3°-4° sem Mayo Planificado Perfilar y Bachear

Niagara COMITÉ DE ADELANTO 

SAN JUAN

3° marzo Planificado 1.000 Canalizacion, alcaltarilla 

Niagara San Miguel EX jose maria Romero, 

Lleuvul Sandoval y otras

1°, 2° sem 

marzo

En Ejecución 3.500 Perfilar ensanchar rebajar y 

ripiar

Niagara kultrunco Francisco Ancapi 3°-4° sem Mayo

Planificado

1.300

Perfilar y Bachear

Niagara Kultrunco Francisco Ancapi 

3°-4° sem Mayo

Planificado 1.300 Perfilar y Bachear

Niagara Varones Huinca tralcal I (cte de 

peq. agricultores Los 
3°-4° Sem Mayo

Planificado Ripiar

Niagara Martin Anticheo 1° -2° sem Mayo Planificado Perfilar y Bachear

Niagara Rahue Martin Anticheo 1° -2° sem Mayo Planificado Perfilar y Bachear

Niagara Rahue Pedro Linconao 1° -2° sem Mayo Planificado 2.500 Perfilar y Bachear

Niagara Codopille Santos Curinao 1° -2° sem Mayo

En Ejecución Perfilar y Bachear 

alcantarilla



AVANCE METRENCO 
MAQUINARIA MUNICIPAL 2024 A LA FECHA 
(PLANIFICACION ORIGINAL)

Macrosector Sector Comunidad
Fecha 

Intervencion
Estado Mts aprox M3 Trabajo a realizar

Metrenco cunco chico Albino Torres Manqueo Febrero En Ejecución 600 Perfilar y Bachear

Metrenco Niñe Francisco Queupumil en espera 

solucion 

camino con 

vecinos

Planificado 100 Ripiar

Metrenco Metrenco Marcial Neculman 3° Sem Abril

Planificado Abrir camino, destroncar, 

moto, ripio

TOTAL,
• 50 KM INTERVENIDOS APROX CON BACHEO
• 35 KM INTERVENIDOS APROX PERFILADO
• 18 M INSTALADOS DE ALCANTARILLAS

A LA FECHA SEGUN LO PROGRAMADO SE 
HAN INTERVENIDO

PROYECCION A MAYO DE 2024

TOTAL,
• 62 KM INTERVENIDOS APROX CON BACHEO
• 55 KM INTERVENIDOS APROX PERFILADO
• 24 M INSTALADOS DE ALCANTARILLAS

Nota:  La programación esta sujeta a factores climáticos y Emergencias



PROGRAMACION 
AÑO 2024

RECEPCION 
CARTA 

SOLICITUD

OIRS

DERIVACION 
SOLICITU A 

DEPTO 
VIALIDAD 
RURAL

REGISTRO BD 

DEPTO 
VIALIDAD 
RURAL

EVALUACION 
EN TERRENO

EJECUCION 
SEGÚN 

PLANIFICACION

Existen 470 solicitudes aprox. Años 2022 al 2024 EVALUACION EN 
TERRENO

INFORME DE 
TERRENO

PROGRAMACION AL 1° SEMESTRE 2024

1 2 3 4

Cant de 

Solicitudes x 

C.I.

Cant de 

Viviendas

Estado 

Tecnico del 

Camino

Prioridad 

Territorial

PRIORIZACION



PROGRAMACION AL 1° SEMESTRE 2024

EJECUCION AL AÑO DE APROX 300 
SOLICITUDES

Cant de 

Solic
Sector

No 

pertenec
C.I.

166 Niagara 25 141

147 Huichahue 46 101

97 Maquehue 17 80

14 San Ramon 14 10

45 Metrenco 35 10

469 TOTAL

NIAGARA

HUICHAHUE

MAQUEHUE

METRENCO

SAN 

RAMON

PROGRAMACION AL 1° SEMESTRE 2024

Programacion 3 semanas en la comunidad Objetivo
1 semana en Otras solicitudes



C.I. Pedro Linconao

PROGRAMACION AL 1° SEMESTRE 2024

SECTOR MAQUEHUE

30 DIAS

Niagara Traipo Antonio Huilipan

Niagara Codopille Casiano Quiñelaf
Niagara San Miguel EX jose maria Romero, Lleuvul Sandoval y 

otras

Niagara kultrunco Francisco Ancapi 
Niagara Kultrunco Francisco Ancapi 

Niagara Varones Huinca tralcal I (cte de peq. agricultores 
Los Varones)

Niagara Martin Anticheo
Niagara Rahue Martin Anticheo

Niagara Rahue Pedro Linconao

Niagara Codopille Santos Curinao

MAQUINARIA MUNICIPAL
AÑO 2024



EQUIPO EN TERRENO

EQUIPO EN TERRENO



PROYECTOS  AÑO 2024

PROPUESTA PÚBLICA Nº 15/2023,

“ADQUISICIÓN MAQUINARIA VIAL UNIDAD DE CAMINOS 

2023, COMUNA DE PADRE LAS CASAS” 
ID Licitación Nº:2546-9-LR2423

CODIGO BIP 40054173-0

1. CAMIÓN TOLVA 1
2. CAMIÓN TOLVA 2
3. CAMIÓN TOLVA 3
4. CAMIÓN ALZA HOMBRE
5. RETROEXCAVADORA
6. RODILLO COMPACTADOR
7. CAMA BAJA
8. MOTONIVELADORA

MONTO $ 1.186.153.000.-



PROPUESTA PÚBLICA Nº 11/2023,

“CONTRATO DE SUMINISTRO PARA LA ADQUISICION DE 
MATERIAL GRANULAR (ARIDOS) DIFERENTES TAMAÑOS Y 

ACOPIADAD EN RECINTO MUNICIPAL, MUNICIPALIDAD DE 

PADRE LAS CASAS” 
ID Licitación Nº:2546-7-LR24

MONTO $ 327.600.000.-

PROYECTOS FRIL

ASIGNACION DIRECTA

ADQUISICION DE MATERIALES PARA EJECUCION CON 

MAQUINARIA MUNICPAL

MONTO $ 85.000.-

MACROSECTOR Camino y/o sector Comunidades Mts Lineales

MAQUEHUE Champulli- Laurel Huacho Pancho Marivil 3.200

MAQUEHUE Champulli- Las Lomas Luis PichihLuis PichiHueche 3.400

MAQUEHUE Champulli- Laurel Huacho Antonio Mariquep 1.200

MAQUEHUE Monopaine Domingo Painivilu 2.050

MAQUEHUE Monopaine Domingo Painivilu 1.100

MAQUEHUE Monopaine Domingo Painivilu 1.300

NIAGARA Yuco Hilario Parra 3.300

TOTAL 15.550



LICITACION PUBLICA 

RECURSOS MUNICIPALES

ROCE Y DESPEJE DE FRANJA, VARIOS SECTORES

APROX 10 KM

EN SECTOR MAQUEHUE – HUICHAHUE – NIAGARA -

METRENCO

MONTO $ 10.000.-
MAQUEHUE

METRENCO

PROYECTO FRIL

ASIGNACION DIRECTA

ADQUISICION DE MATERIALES PARA EJECUCION CON 

MAQUINARIA MUNICPAL

MONTO $ 185.000.000.-

EN SECTOR MAQUEHUE – HUICHAHUE –
NIAGARA – METRENCO – SAN RAMON

POR DEFINIR


